

3.3 Entrevista, 1969

Tomada de *La Prensa*, Managua, 4 de septiembre de 1969. Entrevista colectiva realizada en el cuartel de la Tercera Compañía de San José, Costa Rica, donde había sido hecho prisionero ese mismo año por la Guardia Civil.

Veinte periodistas, de los cuales diez eran nicaragüenses, habían colocado sus grabadoras en el amplio escritorio del salón de conferencias de la Guardia Civil, en espera del capturado jefe del FSLN.

Poco antes, este periodista de *La Prensa* había obtenido permiso para fotografiarlo dentro de su estrecha celda (2 por 2 metros), de las que ocupa la Guardia Civil para sus miembros que sufren castigo.

La celda estaba abierta, pero había por lo menos doce hombres armados, en torres y en las entradas de los pasillos, con la mirada fija en Fonseca.

Muy pocas veces prisioneros civiles son llevados allí. Solamente cuando la democrática República de Costa Rica tiene un prisionero en cuya seguridad entran en juego altos intereses internacionales, es recluido en ese lugar.

Para dar una idea de cómo debe de ser vigilado ese recinto, basta decir que a unos 15 metros de la celda ocupada por Fonseca está todo el arsenal de que dispone el gobierno de Costa Rica.

Antes de llegar a las celdas, se pasan tres centinelas armados que exigen plena identificación.

Ya en el recinto, hay guardias civiles armados, otros que no están de guardia y que se dedican a leer o jugar volibol.

No nos fue permitido hablar a Fonseca dentro de su celda. Solamente fotografiarlo.

Se mostró impasible, mientras se disparaba continuamente el *flash* de nuestra cámara.

A la sala donde esperaban los periodistas, Fonseca entró en medio de un mayor de la Guardia Civil y del licenciado Víctor Manuel Herrera, jefe del DIC (Departamento de Investigaciones Criminales).

Brevemente el licenciado Herrera explicó que había sido comisionado por el ministro de seguridad para presentar a Fonseca a los periodistas.

El detenido llevaba camisa azul clara con rayas blancas finas, pan-

talón plomo y zapatos de gamuza café. Desabotonada la camisa en su parte superior, dejaba ver una camiseta blanca.

En el curso de la entrevista, Fonseca mostraba su nerviosismo, su ira o su impaciencia.

Ocupó los primeros minutos tratando de justificar su movimiento y procurando dar la impresión de que no está derrotado, sino que va a proseguir la lucha. En cierto momento, se comparó a Sandino.

—*¿Por qué tú te entregaste sin oponer resistencia a las autoridades ticas?*

—Yo no estaba en Nicaragua. Estaba en Costa Rica.

—*¿Cuánto tiempo tiene de estar en Costa Rica?*

—Esa es una cuestión que no puedo revelar, porque facilitaría a nuestros perseguidores una serie de indicios que podría causar víctimas entre nuestros compañeros.

—*¿Qué dices de los cargos que te hacen las autoridades ticas: una entrar ilegalmente, otra posesión de armas y otra asalto a mano armada?*

—Son absurdas las tres acusaciones. ¿Qué querían? Que entrara con pasaporte de Somoza. El asunto del asalto no tiene ninguna base consistente.

—*Una de las pruebas en contra tuya es que en el automóvil 725 se encontraron las camisas que te lavaba y planchaba esta señora Leandra Montenegro; el haber encontrado en tu cartapacio documentos.*

—Esa misma señora también identificó a un miembro del DIC como participante en el asalto.

—*¿Cuántas personas habían en tu apartamento en esta capital antes de irte para Alajuela?*

—Eso preguntásele al DIC.

—*¿Va a venir tu esposa?*

—Yo he estado totalmente incomunicado. Este es el primer contacto que tengo, éste con ustedes.

—*¿Cuándo te lanzaste a la clandestinidad?*

—Yo seguía estudios universitarios en Nicaragua. Cuando uno es estudiante tiene la oportunidad de conocer primero que otras personas del pueblo los atropellos y sus causas. Yo consideré una obligación entregar los conocimientos que había adquirido a la lucha revolucionaria. En 1959 participé en la primera lucha armada y desde entonces he participado en la lucha sin descanso.

—*Se dijo que Jacinto Baca estaba disputándote el liderato.*

—En Nicaragua existe una línea correcta: la línea de la toma del

poder por la lucha guerrillera con la participacúon de todo el pueblo de Nicaragua. En lo fundamental, el FSLN representa esa línea. Con respecto a Baca, es cierto que él ha llevado a cabo cierta actividad fuera del FSLN. Pero aquí no se trata de disputa. Los combatientes revolucionarios fraternizan. Con respecto al secuestro de Venerio y nosotros, aunque repudiamos el entendimiento conservador con el somocismo, no considerábamos conveniente el secuestro de Venerio. Nosotros consideramos que debemos concentrarnos en atacar al somocismo.

—*¿Cuál de los partidos considerarás más cerca de los ideales tuyos?*

—Las dirigencias de los partidos tradicionales están descalificadas.

—*¿Qué relación han tenido los atracos a bancos en Nicaragua con el FSLN?*

—No son atracos los que hemos llevado a cabo en Nicaragua. Atracos son los que llevan a cabo los individuos que despojan con afán de lucro. Son recuperaciones, son acciones de recuperación para poder financiar la lucha revolucionaria.

—*En caso de que las autoridades costarricenses tuvieran que enviarte a las autoridades de Nicaragua, ¿peligraría tu vida?*

—Me parece temeraria su pregunta: suponer que se puede llevar a cabo esa extradición. En Nicaragua no está garantizada ni la vida del señor obispo. Hace unos días, las tropas de choque del señor Somoza apalearon al señor arzobispo de Nicaragua. Por otra parte, yo no soy un delincuente común.

—*A usted se le tiene como el autor intelectual en el asalto a la sucursal del Banco Nacional de Costa Rica.*

—Esta es la mentira más grande que se ha dicho en Costa Rica.

—*¿Es cierto que usted salió corriendo y se lanzó por una ventana y los detectives tuvieron que disparar?*

—Yo supuse que eran agentes de Somoza. Esa idea y el hecho de que yo no tuviera arma en mano, impidió que yo me defendiera. En esa forma fue que me detuvieron, cuando hicieron disparos contra mí.

—*¿En qué lugares, en qué países ha estado?*

—No podría violar la discreción revolucionaria sin poner en peligro la vida de mis compañeros.

—*¿Cuál ha sido el golpe más duro que ha recibido su organización?*

—Nosotros hemos recibido una serie de golpes. No existe el golpe

más duro que se le puede dar a una organización revolucionaria.

—¿Has hecho algunos cursos guerrilleros en Cuba o en cualquier país socialista?

—El curso guerrillero que he seguido ha sido el de participar sin interrupción en la lucha revolucionaria. Esa ha sido la escuela mía.

—¿Es cierto que tu movimiento está casi terminado?

—Eso es falso. El FSLN es la organización que está al frente de la lucha. Somos un movimiento en desarrollo.

—¿Qué nos dice con respecto a la política norteamericana?

—Estamos en contra de esa política. Estamos por la independencia. Estamos en contra de la intervención de EEUU.

—¿Sólo a la intervención americana te opones?

—Es a la intervención que sufre Nicaragua, a la que me opongo.

—¿Es cierto que te opusiste a la muerte de Gonzalo Lacayo y que fueron tus compañeros los que la decidieron?

—Estoy plenamente identificado con todas las acciones que ha realizado nuestra organización revolucionaria.

—¿Estabas tú en la casa de "Las Delicias del Volga" el 15 de julio cuando murió Julio Buitrago?

—No puedo dar detalles de mi itinerario.

—¿Les ayuda Fidel Castro?

—Claro que sí. Fidel nos ayuda mucho.

—Sandino peleaba. Dirigía peleando. Pero usted no participa directamente en ningún movimiento.

—El plomo que tengo en mi cuerpo lo recibí en mi primera lucha armada. En las montañas de Pancasán yo tomé el fusil.

—¿Qué esperas de las autoridades costarricenses?

—De quien espero yo es del pueblo de Costa Rica, de la cultura cívica del pueblo de Costa Rica.

—Usted dice que quiere quitar a Nicaragua de la tutela de EEUU. ¿Quiere decir que usted quiere poner a ese país bajo la tutela de un estado socialista?

—Nosotros queremos un estado socialista al estilo de Nicaragua.

—¿En la línea de Fidel Castro?

—En la línea del Che Guevara y Augusto César Sandino.

—¿Usted tuvo ocasión de conocer personalmente al Che Guevara?

—Tuve el honor de estrechar su mano.

—¿En Cuba?

—Sí.

—¿Le dio a usted entrenamiento guerrillero.

—No tuve ese honor.

—¿Carlos José Guadamuz pertenecía al movimiento de ustedes?

—Sí, ha pertenecido.

—¿Cuál es tu Dios?

—¿Ahora sos sacerdote? Mi Dios es la Justicia.

—¿Qué dices de las acusaciones que se te hacen?

—Son una novela. Por ejemplo, a mí se me quiso obligar a que pusiera mis huellas digitales sobre un papel membretado de la Zona del Canal de Panamá. Yo me opuse completamente. Me siento amenazado de ser extraditado a Nicaragua.

—¿Usted es el jefe del Frente Sandinista de Liberación Nacional?

—Sí. Yo tengo la mayor responsabilidad.

—Entonces, ¿quiénes lo mandaron a Costa Rica?

—Mi organización. Mis compañeros de dirección.

—¿Qué dices sobre las declaraciones de tu hermano Fausto?

—Mis hermanos son los que luchan conmigo. Si ese señor a que ustedes aluden quiere ser mi hermano, que vuelva a ocupar su puesto.

—¿Qué dices sobre el cargo que se te hace en relación al asalto a la sucursal bancaria aquí en Costa Rica?

—El gran testigo de la DIC es una mujer que señaló a un agente de la DIC como que se entrevistó varias veces conmigo para planear ese asalto. Ese testigo se vuelve a mi favor, porque cómo puede ser posible que un miembro de la DIC se vaya a entrevistar conmigo para eso. ¿O será que nosotros tenemos infiltrada a la DIC?

—Tu hermano Fausto dijo que ustedes siguen consignas internacionales.

—Nosotros obedecemos la consigna internacional que lanzó desde la cordillera de los Andes, Ernesto Che Guevara.

—Su hermano dijo que usted estaba presionado dentro del Frente Sandinista por sus compañeros de dirección y que por eso sigue consignas internacionales.

—Absurdo que yo esté presionado. Me ofende haciendo ese tipo de observaciones. Si a mí alguien de nuestras filas me propone abandonar la lucha guerrillera, yo lo considero como un agente del enemigo. Es cierto que en 1965 nosotros pensamos aprovechar determinadas formas legales en el país. Pero la experiencia nos demostró que esa era una cosa que no conducía al éxito.

—*Constantemente se ha dicho que no das la cara. Que otros son los que luchan en primera fila. Que Julio Buitrago por eso te estaba tomando la delantera.*

—Eso no es cierto. En El Chaparral estaba en primera fila y por eso fui herido. En Pancasán estaba peleando frente a frente.

—*¿Qué actividades ha realizado dentro de Costa Rica?*

—Yo me encontraba cumpliendo una misión de preparar aquí una serie de materiales escritos sobre nuestras experiencias.